

EL IRIS

to IV.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 933.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M.^a Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) sábado 13 de Mayo de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes 0'75 Ptas.
Pago adelantado

TIQUIS - MIQUIS

(Conclusión)

II

Todo el pueblo desfiló por la casa de Conchita para ver el regalo aquella vivienda parecía un templo en día de jubileo, y el ama de la casa aumentó dos kilos con la satisfacción.

Pero he aquí que al siguiente día Pilarica presentaba al párroco su dimisión de secretaria con carácter irrevocable.

—No, hija, no seas... tonta— era el único argumento que a don Julián se le ocurría.—¿No ves que tu tienes ya la gloria de que te los hayan mandado a ti?

—Por eso mismo. Si me los han enviado a mi señal de que en mi casa estaban mejor.

—Pero... ¡si los han mandado para la Congregación!

¡Que no! Que la secretaria seguía en sus trece. Y lo peor del caso era que formó ambiente, y una hoy, y otra mañana, todas las *Pilaristas* comenzaron a faltar a los actos de la Congregación.

El buen párroco tomó una medida enérgica. Las llamo a todas las revueltas ovejas del rebaño; les hizo ver lo ridículo de la porfía; hizo traer los candeleros a colación y envolviéndolos en un «Siglo Futuro», a que estaba suscrito, se los metió debajo del brazo, diciendo con la gallardía del que ha roto el nudo gordiano:

—Se acabó la disputa. Ni unas ni otras. Yo los guardaré en mi casa, que buenas manos tiene ni hermana para cuidarlos.

III

Al día siguiente recibió D. Julián dos dimisiones irrevocables.

Una, la de Concha con un montón de *Conchistas*, porque aquello era una trama urdida por Pilar para tocar los candeleros de la casa de la presidenta, otra, la de Pilar, con un montón de *Pilaristas*, porque aquello era una celada tendida por Concha para quitarle la espe-

ranza de recuperar aquellas joyas a la secretaria.

Don Julián no supo ya que hacerse. Tiró sobre la mesa del despacho las dos cartas, y se dispuso a renovar el alpiste a su lindísimo canario, que comenzó a desaguarle con una cadena de variadísimos arpegios mientras llegaban a sus oídos la provocadora copla de otro canario, de la vecinita de enfrente, que le cantaba, mientras tendía la ropa sobre la tapia del corral:

Si tú me mirás me matas;
si no me miras, me muero;
tengo celos si me hablas,
si te callas, tengo celos.

—¡Cuidado con la vecinal!—gruñó el párroco.—¡Si parece que le acabo de dar cuenta de conciencia!

Y se fue a la sala para aconsejarse de su hermana, más prudente tal vez en cuestiones de piques femeninos, aunque ella era dos años más joven que él, y él tenía entonces pasados ya sesenta y nueve inviernos. La resolución de la hermana del cura aplacó por entonces los ánimos.

Ella fué la de entregar un candelero a la presidenta y otra a la secretaria, y así quedaron contentas *Pilaristas* y *Conchistas*. Poco después comenzaron las habladurías aunque solapadas y *soto voche*, sobre cual de los candeleros aparecía más limpio en las festividades de la Virgen.

IV

Pasé por allí hace pocos años. Era día de la Inmaculada; los dos candeleros estaban uno a un lado y otro a otro de la encantadora Patrona. Me acerque a una joven y le dije en voz baja:

—¿Son esos los candeleros que regaló la marquesa de Arco Real?

La joven saltó en seguida, como si tuviera en corazón un resorte:

—Si, señor; pero... fijese usted. ¿No ve en seguida que el de la derecha está más limpio? Pues es el de la secretaria.

Yo me retiré de allí conteniendo la risa y diciendo para mi capote:

—No hay que decir más: ésta pertenece al bando *Pilarista*.

ALBERTO RINCO, S. J.

(DE COLABORACIÓN)

Mirando la campiña

De mañanita, cuando el sol se despereza y tiende su dorada melena por la faz de la tierra, piensa que vas a presenciar algo que emociona tu anima, abandona el caldeado lecho, refresca el cuerpo con cristalina agua y entonces tu mente perdiera el velo de inconsciencia que el sueño la tendió y podrás deleitarte con algo sano y santo.

No tomarás un libro ni quedarás en casa: saldrás al campo y en el, verás los objetos bañados de una luz difusa que les da un caracter fantástico, las ramas del follaje no se ven, vense unas sombras verdes destacarse en un fondo azulence que a distancia nos parecen gigantes; son salpicadas de florecillas amarillas y blancas, el tomillo y romero saturan el ambiente con su tenue aroma, las nubes avanzan lentamente movidas por la brisa, se desilachan y adquieren caprichosas figuras y de entre sus algodonosos copos parten rayos que al quebrarse en el espacio tienen el cielo de matices diversos. Las corolas de las florecillas ábrense, y al sacudir sus pétalos ténues gotitas

de rocío besan la pradera. ¿Cuanta magnificencia? Cual yo olvidarás las miserias humanas, verás que por encima de las ruindades del vivir está tanta belleza: ¡todo es armonía!, ¡todo escenas de ternura!; trinos melodiosos de aves que con solícito cuidado forman el oído; cantos del labriego que con su arado rompe la costra de la tierra, murmullo cadencioso de las olas al deshacerse en espuma en lucha con las rocas.

Estas galas saturan de alegría nuestra alma y se vive en pleno auge, se ama el trabajo porque por el se vive y se ama la vida por que la vemos con toda su realeza: Entonces pensarás cual yo pensé que estos goces sublimes solo los paladea de un modo consciente el hombre, el que no se concreta a ver con su retina los diversos colores, ni a oír con sus oídos los sonidos, sino que raciocina y sabe interpretar el significado de tanta magestad, su cerebro no solo coordina las sensaciones que los sentidos le aportan: en él nacen sublimes pensamientos de amor, de arte, sugeridos al calor de la estética.

Todo nuestro yo embriagase de euforia y anodado bendeciras al Creador que supo despertar en ti el amor a lo bello.

F. VALDÉS Y GUZMÁN.

Ciudadela-11-V 16.

PEREGRINACIÓN CIUDELANA A MONTE-TORO

DOMINGO. 14 MAYO DE 1916

Partida.

A las cuatro, en punto, de la mañana se pondrá en marcha el hermoso carruaje que llevará la devota Imágen del Sagrado Corazón; en dicho coche tomarán asiento dos señores sacerdotes, y darán escolta distinguidos jóvenes montados en briosos caballos. Formarán séquito los coches ocupados por los alumnos de este Seminario, y luego todos los demás carruajes, para lo cual se suplica estén alineados a las 3 y tres cuartos en la Plaza de la

Catedral y calle Mayor del Borne, para seguir por la del Rosario y Santísimo.

A las tres de la madrugada se dará principio a la celebración de la santa Misa en las iglesias de esta ciudad para comodidad de los peregrinos.

Llegada a Mercadal

A las 6 y 40 minutos hará la entrada la carroza con la Sagrada Efigie, situándose en la plaza y en la parte donde desemboca la carretera de Fornells, para dar lugar a un

desfile de honor de todos los otros carruajes, que seguirán por la calle contigua y parte de la carretera de Mahón. Apeados los romeros y agrupados en torno de la bella Imágen escucharán la brevísima salutación que dirigirá el Rdo. D. Daniel Conde, Sacerdote Salesiano, y seguidamente será conducida la santa Imágen a la Iglesia Parroquial.

Subida a Monte-Toro.

A las siete y media, dando la señal un repique de campanas, se organizará la peregrinación en la ante dicha Iglesia, abrirán la marcha los mencionados jóvenes ginetes, llevando la Bandera del Apostolado de la Oración; seguirá el Pendón del Circulo Católico de Ciudadela y luego los grupos de señoras: a continuación irá la Sagrada Imágen llevada en andas, cerrando el cortejo los grupos de seminaristas, sacerdotes y caballeros. Durante la subida alternará con el rezo del santo Rosario el cántico de letrillas populares y de la *Coroneta d'or*.

Llegada al santuario.

Se procurará que resulte lo más

solemne posible la entrada de la Peregrinación, cantándose el himno *Deu vos salve* y el *Corazón Santo*.

Misa solemne.

Media hora despues de la llegada se dará principio a los Divinos oficios; será celebrante el Rdo. D. José Roca, Vice-Director del Apostolado; se cantará la Misa gregoriana de *Angelis* a dos coros por los jóvenes de seminaristas y por los peregrinos de ambos sexos, para lo cual se ruega no olviden proveerse de sus libritos de canto las personas que los tengan. Corre a cargo del mencionado P. Conde, S. S., el sermón de circunstancias. Terminada la Misa Mayor y despues del canto de *Corazón Santo* se recitará la fórmula de Consagración al Sagrado Corazón de Jesús y seguirá el canto de la *Salve* solemne y visita a la Santísima Virgen, Oración por la paz y canto de despedida.

El Excmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 dias de Indulgencias a las personas que tomen parte en la Peregrinación.

A. M. D. G.



Misas en S. Agustín.

Para comodidad de los peregrinos mañana a las dos y media se celebrará la Santa Misa en el altar del Santuario.

A las tres se dirá otra en el altar mayor dándose antes la santa comunión.

Con motivo de ser el dia en que se conmemora la encantadora promesa del Sagrado Corazón al P. Hoyos de que *Reinaría en España con más veneración que en otras partes*, a las cinco y media comenzará en el altar del Sagrado Corazón un turno seguido de misas hasta las 8 que será la última.

En la Catedral, Salesianos y San Antonio también se celebrarán Misas a las tres.

Ofrecimiento.

La junta directiva del Centro Católico de Mercadal, con la amabilidad que la distingue, ha puesto a disposición de los peregrinos ciudadelanos su local social para todo cuanto pueda convenirles durante su estancia en dicho pueblo.

Muy digno de loor es semejante rasgo de exquisita finura y generosidad.

Ayuntamiento de Ciudadela

Extracto de los acuerdos adoptados por este Ayuntamiento en la sesión celebrada en segunda convocatoria el día 6 del actual.

Presidió el Excmo. Sr. Conde de Torre-Saura, Alcalde, asistiendo los concejales Sres. Fedelich, Pons (D. Bernardo), Alba, Pons (D. Rafael), Pallicer y Moll.

Aprobar por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Paasar a informe de la Comisión de Policía Urbana, las siguientes instancias: Una de D. José Anglada Anglada en la que pide permiso para edificar una casa de nueva planta en un solar que posee en la calle de Isabel

II de esta ciudad y otra de D. Juan Pons Salord en la que pide permiso para edificar otra casa en el Paseo de San Nicolas de esta misma ciudad.

Conceder permiso a D. Agustín Mercadal Ribot para utilizar un motor a gas pobre en la casa n.º 1 de la calle del Degollador de esta ciudad de unos quince caballos de fuerza con destino a la industria de la fabricación de calzado.

A informe de la Comisión de obras publicas una moción de los concejales Sres. Alba, Pons y Moll respecto al mal estado en que se encuentra el morote del paseo de la plaza del Borne, piso de la calle de Negrete y cuesta que desde el muelle conduce a la «Quintana del Mar» de este término municipal.

Pagar varias cuentas.
Y se levantó la sesión.

SANTORAL

Domingo, 14.—☒ San Bonifacio mártir y Santa Justa.

Lunes, 15.—Santos Isidro labrador, Torcuato y Simplicio.

Día 15.—Sol sale a las 4'35 pónese a las 6'56.—Luna sale a las 5'22 pónese a las 3'7.

CULTOS

Domingo, 14.—☒ En la Santa Iglesia Catedral, a las 10 Misa cantada. Terminada la hora de Nona, procesión solemne.

En la parroquial iglesia de Nuestra Sra. del Rosario, a las 7 y media, Misa de Comunión para los socios de la Visita Domiciliaria de la Sagrada Familia. Por la tarde, a las 3 y media, rezo del Santo Rosario y ejercicio mensual. Al anochecer, a las 7 Exposición, Rosario, sermón por el Rdo. Sr. D. Pedro Pons, Párroco y Reserva.

En la iglesia de San Francisco, a las 9 y media Misa conventual y homilia por el Rdo. Sr. Párroco.

Continua con gran solemnidad en la iglesia de Maria Auxiliadora (Salesianos) el mes de las flores.



En el Congreso

Madrid, 13.—5'00

En el Congreso el diputado señor Nougues dijo que discutiría las actas que han sido protestadas.

Eligióse una comisión para incompatibilidades presidida por el señor Silvela.

Suspendida la sesión se reanudó más tarde leyéndose luego el dictámen dado por la comisión y los dictámenes del Tribunal Supremo.

Dictámenes del Supremo.

Por el Tribunal Supremo han sido anuladas las elecciones de los distritos Rivadavia, Plasencia, Illescas, Játiva, Vergara, Gerona, Belmonte Sorbas, Orense y se propuso para el tercer lugar por el distrito de Santander el católico Sr. Solana.

En el Consejo.

En el Consejo de Ministros se trató de la huelga de ferroviarios proponiendo estar prevenidos por si llegase a realizarse.

A pesar del optimismo acordóse rebajar las tarifas de los transportes de harinas equiparándolas con los trigos.

Tratóse igualmente de las subsistencias, proponiendo algunas medidas para solucionar tal asunto.

Dicese que el avance de las obras publicas concurrirá a prevenir la crisis popular que se manifiesta por falta de trabajo en muchos obreros.

Manifestaciones de Pablo Iglesias.

Pablo Iglesias a dicho que a pesar de los optimismos llegará la huelga de ferroviarios.

Irán a la huelga los ferroviarios de Barcelona y Valencia, quienes han votado la huelga para el dia 20.

En previsión de que sucedan disturbios hánse pasado comunicaciones a los Gobernadores.

De la guerra europea

Noticias de origen alemán

Nota oficial.

Madrid, 13.—5'40

Berlin.—En el reducto Hoche-Illern cerca de Hullech asaltamos varias lineas de trincheras.

Asalto de posiciones.

En una posición inglesa apresamos a ciento veinte soldados illesos y rechazamos un furioso contraataque.

Asaltamos de nuevo otra posición que quisieron recobrar con otro mucho más violento contraataque que resistimos y rechazamos briosamente.

Las bajas causadas a los ingleses en ese contraataque son muchísimas, ya que dado su empeño que resultó inútil de recobrar la posición, no escatimaron esfuerzos ni vidas.

Ataques franceses rechazados.

Hemos rechazado con numerosas bajas de su parte un ataque francés en Fille Morte.

Igualmente rechazamos otro ataque en el bosque Tiamourt.

PRENSA ASOCIADA.

Fomento Industrial y Agrícola de Menorca

En virtud de acuerdo tomado en Junta General extraordinaria de once de Febrero último, se convocó Junta General extraordinaria, para el dia 20 del actual, a las cinco de la tarde, y en las oficinas sociales, al objeto de dar cuenta de la liquidación de dicha Sociedad, y acordar la disolución definitiva de la misma.

Para tener derecho de asistencia, deberán los Sres. Accionistas depositar sus acciones en las Cajas de esta Sociedad, con 24 horas por lo menos de anticipación.

Para el depósito de las acciones, se señalan todos los dias laborables de 11 a 12.

Ciudadela 5 Mayo de 1916.

El Presidente.
JOSÉ FEMENIAS